
Universidad de Puerto Rico 
Recinto Universitario de Mayagüez 

Junta Administrativa 

ACTA NÚMERO 21-22-023 
DE LA REUNIÓN ORDINARIA CELEBRADA 

EL JUEVES, 21 DE ABRIL DE 2022  

 Presentes: 
Dr. Agustín Rullán Toro 
Rector  

Dra. Betsy Morales Caro  
Decana de Asuntos Académicos 

Dr. Omar I. Molina Bas 
Decano de Administración 

Dr. Jonathan Muñoz Barreto 
Decano de Estudiantes 

Dr. Fernando Gilbes Santaella, Decano 
Colegio de Artes y Ciencias  

Dr. Bienvenido Vélez Rivera, Decano 
Colegio de Ingeniería 

Invitados: 
Lcda. Gretchen Huyke Nicole 
Asesora Legal Externa del RUM 

Excusados:  
Dra. Mayra Olavarría Cruz, Presidenta Interina 
Universidad de Puerto Rico 

Dra. María A. Amador Dumois, Decana 
Colegio de Administración de Empresas 

Dr. Raúl E. Macchiavelli, Decano-Director 
Colegio de Ciencias Agrícolas  

Dr. Hilton Alers Valentín 
Representante del Senado Académico 

Dr. Robinson Rodríguez Pérez 
Representante del Senado Académico 

Srta. Marianny Alvarado González 
Representante Estudiantil 

Sr. Wilson Crespo Valentín, Director 
Oficina de Presupuesto 

Secretaria:  
Srta. Jessica Pérez Crespo 

Asistentes:  
Srta. Nashaly Aponte Vélez 

Se reúne la Junta Administrativa del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba 
indicada previa convocatoria del Rector, el Dr. Agustín Rullán Toro, quien preside. La misma 
comienza a las dos y dieciséis minutos de la tarde en la Sala de Reuniones Dr. Andrés Calderón 
Colón en el Edificio MuSA. La Secretaria pasa lista y constata el quórum con la presencia de 
once miembros de la Junta, según consta en la lista que antecede. 

Los miembros de la Junta aprueban la moción presentada por la Dra. Betsy Morales Caro, 
Decana de Asuntos Académicos para que los asuntos a y b de Otros Asuntos sean atendidos en 
la primera reunión del mes de agosto. 

Aprobada

12 de mayo de 2022
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INFORMES DEL RECTOR 
 
Informe del Rector correspondiente a la reunión ordinaria del jueves, 7 de abril de 2022 
(celebrada el martes, 12 de abril de 2022) 

 
marzo 
 

24 ● Reunión semanal con ayudantes el Dr. William Hernández, Dra. Ingrid 

Padilla y la Sra. Rocío Zapata. 

● Reunión ordinaria Junta Administrativa Convocatoria 21-22-020. 

25 ● Job Fair RUM 

● Reunión presencial con la Dra. Betsy Morales. 

● Reunión presencial con la Prof. Mercedes Ferrer. 

● Saludo a vicepresidente de la Compañía L3 Harris en la inauguración de 
salón en Edificio Stefani. Coordinado por el Dr. Manuel Jiménez. 

● Reunión presencial con el Dr. William Hernández sobre acciones de 
personal. 

● Reunión presencial con el Dr. Noel Artiles. 

28 ● Reunión con la Dra. Ingrid Padilla. 

● Reunión presencial – VPAAI – CID. 

● Reunión Comité de Ética y Reglamento LAI. 

● Reunión presencial para dialogar sobre fuentes alterna de energía. 

● Reunión presencial con el Dr. Jonathan Muñoz, Dr. William Hernández y 
Sr. Wilson Crespo – Becas de Atletas. 

29 ● Llamada telefónica con el Dr. Omar Molina – Asunto Pepsi. 

● Reunión asuntos sobre propuesta Programa Doctoral de ININ. 

● Reunión extraordinaria Senado Académico – Convocatoria 22-04E. 

● Reunión Senado Académico - continuación de sesión ordinaria para 
atender asuntos pendientes en la Convocatoria 22-03.  

30 ● Manifestación Estudiantil – Bloqueo de portones – Primer día. 

● Vistas de Presupuesto de la UPR en la Legislatura. 

31 ● Manifestación Estudiantil – Bloqueo de portones - Segundo día. 

● Reunión virtual con el Dr. Omar Molina, Sr. Wilson Crespo y Sra. Zobeida 
López. 

● Reunión Junta de Directores – Proyecto Puerto Rico Louis Stokes 
Alliance for Minority Participation (PR-LSAMP). 

● Reunión virtual con la Dra. María Amador. 

● Reunión con el Dr. Raúl Macchiavelli. 
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abril 
 

1  ● Manifestación Estudiantil – Bloqueo de portones – Tercer día. 

● Reunión extraordinaria Junta Administrativa – Enmiendas Calendario 
Académico 2021-2022. Reunión virtual. Presidió el Dr. Raúl Macchiavelli. 

● Reunión con la Dra. Mariam Ludim Rosa, Dr. William Hernández y           
Dr. Jonathan Muñoz. 

● Reunión con el Lcdo. Carlos E. Bayrón. 

5 ● Saludo – Presentación del libro Laberinto de los Indóciles – Atendido 
por el Dr. Raúl Macchiavelli. 

● Reunión Comité de Agenda – Senado Académico, presidida por el            
Dr. Raúl Macchiavelli. 

● Reunión ordinaria – Senado Académico – Asuntos pendientes 
Convocatoria Núm. 22-03. 

6 ● Reunión de Rectores. 

● Reunión de Junta Universitaria. 

 
Informe del Rector correspondiente a la reunión ordinaria celebrada el jueves, 21 de abril de 2022 
 
abril 
 

7 ● Receso académico y administrativo – Interrupción servicio eléctrico en 
Puerto Rico. (6 de abril de 2022 – 8:30pm) 

● Actividad – Integrating the Humanities in Science & Engineering – 
Representado por el Dr. Raúl Macchiavelli. – Virtual. 

● Reunión de Staff – Situación Servicio Eléctrico RUM – Reparación línea de 
electricidad en Edificios y Terrenos. 

8 ● Receso académico y administrativo – Interrupción servicio eléctrico en 
Puerto Rico. 

11 ● Reunión presencial con el Dr. Manuel Cidre, secretario del Departamento de 
Desarrollo Económico de Puerto Rico. (Ley Núm. 60) 

12 ● Reunión ordinaria Junta Administrativa – Convocatoria 21-22-022. Presidida 
por el Dr. Raúl E. Macchiavelli, Rector Interino. 

13 ● Reunión virtual con el Lcdo. Carlos Bayron. 

● Reunión del Comité de Asuntos Académicos e Investigación – Junta 
Universitaria. 

18 ● Conferencia de prensa Festival Deportivo LAI – Estadio Paquito Montaner en 
Ponce. 

● Reunión de Rectores – virtual. 

● Reunión de Staff – virtual. 
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19 ● Reunión presencial asuntos de Recursos Humanos – Dr. Omar I. Molina,                    
Dr. William Hernández, Sra. Madelyn Ríos, Sra. Betzaida Soto, especialista 
en recursos humanos y la Ing. Janice Mercado. 

● Reunión presencial sobre agilización de compensaciones de verano –          
Dr. William Hernández, Dr. Noel Artiles, Sra. Yakaira Pérez, Sra. Madelyn 
Ríos, Sra. Betzaida Soto, Dr. Omar I. Molina, Dr. Carlos Vélez y Sr. Víctor 
Díaz (llamada telefónica). 

● Reunión presencial con los decanos. 

● Reunión Senado Académico. 

20 ● Reunión virtual - Comité Ad-Hoc Reto Demográfico de la Junta Universitaria. 
● Invitación – Grupo Focal de Representantes de Juntas Administrativas, para 

un estudio de mejores prácticas en los procesos de evaluación y concesión 
de ascensos en rango de nombramientos docentes. (VPAAI). 

● Reunión virtual – Comité de búsqueda del director en propiedad del 
Departamento de Humanidades. 

● Reunión presencial – Asuntos de Presupuesto – Dr. Omar Molina, Dr. Raúl 
Macchiavelli, Dr. Jonathan Muñoz, Dra. María Amador, Dr. Fernando Gilbes, 
Dra. Betsy Morales y Dr. Bienvenido Vélez. 

● Reunión presencial – Proyecto de reemplazo de ventanas en varios edificios 
– Dr. Omar I. Molina, Dr. Jonathan Muñoz, Sr. Agustín Rosado e Ing. Javier 
Charón. 

 
La Junta Administrativa aprueba la participación de la Lcda. Gretchen Huyke Nicole, Asesora 
Legal Externa del RUM para la discusión del siguiente asunto. 
 
Como parte del Informe del Rector, el Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, informa que existen unas 
preocupaciones relacionadas a la frecuencia de las evaluaciones al personal docente. El                  
Dr. Fernando Gilbes Santaella, Decano del Colegio de Artes y Ciencias informa que durante el 
proceso de evaluación por parte de los Comités de Personal de Facultad existe una preocupación 
en cuanto a la cantidad de evaluaciones requeridas para el ascenso en rango de Catedrático 
Asociado a Catedrático según lo estipulado en la Certificación Número 11-12-229 JA. La           
Lcda. Gretchen Huyke Nicole, Asesora Legal Externa del RUM, informa que, según la redacción 
el número de evaluaciones necesarias es de 3 evaluaciones por los últimos cinco años, es decir 
dos evaluaciones de dos años cada una y una en su quinto año.  En caso de que la Junta 
Administrativa decida realizar un cambio en el número de evaluaciones, debe enmendar la 
certificación a fines de aclararla y que el proceso de evaluación sea uniforme.  
 
La Junta Administrativa recibe los Informes del Rector. 
 
ACTA 
 
La Junta Administrativa aprueba el Acta Número 21-22-022, correspondiente a la reunión 
ordinaria celebrada el martes, 12 de abril de 2022; según circulada.  
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LICENCIAS 
 
A tenor con las recomendaciones de los funcionarios y organismos correspondientes, la Junta 
Administrativa aprueba las siguientes licencias: 
 
Sin sueldo por enfermedad 
 
Sr. Ismael Sojo Luciano, Trabajador de Mantenimiento I, de la Sección de Limpieza, del 
Departamento de Edificios y Terrenos, del Decanato de Administración, por el periodo del 15 de 
febrero al 21 de mayo de 2022.  
 
Sra. Giovana Deglans Figueroa, Secretaria Administrativa III, de la Oficina del Senado 
Académico, Junta Administrativa y Claustro, de Rectoría; por el periodo del 1 de abril al 7 de 
mayo de 2022. 
 
Sin sueldo en servicio  
 
Sra. Edna M. Pérez González, Oficial Ejecutivo I, de la Oficina de Investigaciones, de la Estación 
Experimental Agrícola, del Colegio de Ciencias Agrícolas, por el periodo del 1 de julio de 2022 al 
30 de junio de 2023; para continuar ocupando el puesto de Especialista de Cumplimiento e 
Integridad en la Investigación Central en la Administración Central de la Universidad de Puerto 
Rico.  
 
PERMANENCIAS AL PERSONAL NO DOCENTE  
 
Enmienda a fecha de efectividad  
 
La Junta Administrativa aprueba la solicitud de enmienda a la Certificación Número 21-22-076 
correspondiente a la permanencia del Sr. Humberto L. Nieves Martínez, Oficial Administrativo 
I, de la Oficina de la Decana de Asuntos Académicos, para que sea efectiva el 4 de marzo de 
2021.  
 
OTROS ASUNTOS  
 

a. La Dra. Betsy Morales Caro, Decana de Asuntos Académicos informa que en la pasada 
reunión se acordó considerar establecer una moratoria a la compensación estipulada en 
la Certificación Número 19-85 SA debido a la falta de presupuesto.  Durante la pandemia 
por Covid-19 se pudo realizar este pago a los docentes debido a las ayudas federales de 
los fondos HEERF y CRASSA. Luego de la discusión, la Junta Administrativa acuerda 
declarar en moratoria la compensación establecida en la Certificación Número 19-85 del 
Senado Académico, relacionada con las Guías Académicas para el Ofrecimiento de 
Cursos en Línea durante el año académico 2022-2023. 
 



Acta Número 21-22-023 de la reunión ordinaria del jueves, 21 de abril de 2022                5 

b. La Junta Administrativa recibe la Certificación Número 21-22-068 del Consejo General de 
Estudiantes, relacionada con solicitud de información sobre gastos incurridos en proceso 
legal. 

 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, indica que próximamente informará a la Comunidad 
Universitaria acerca de los gastos incurridos durante el proceso legal. 

 
c. La Junta Administrativa recibe la Certificación Número 21-22-069 del Consejo General de 

Estudiantes, relacionada con solicitud de información sobre daños y costos incurridos 
como resultado de la interrupción de energía eléctrica.  

 
 El Dr. Robinson Rodríguez Pérez, Representante Claustral, indica que el obtener los datos 

acerca de los costos incurridos como resultado de las interrupciones de energía eléctrica 
podría ser beneficioso para el fortalecimiento de propuestas relacionadas a la energía 
renovable. El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, informa que se están realizando reuniones 
con expertos en esa área para buscar distintas opciones que ayuden a disminuir los costos 
energéticos y poder realizar propuestas. 

 
 El Dr. Fernando Gilbes Santaella, Decano del Colegio de Artes y Ciencias, informa que ha 

recibido varios correos electrónicos relacionados con la pérdida de muestras de laboratorio 
y daño en equipo de laboratorios y clases, en caso de que no proceda el realizar una 
reclamación a la compañía LUMA Energy, debemos pensar en una manera de cómo 
atender la situación.  
 

ASUNTOS NUEVOS 
 

1. La Dra. Betsy Morales Caro, Decana de Asuntos Académicos, informa que, debido a que 
durante el primer semestre 2022-2023 se continuará utilizando el esquema de 5 días de 
clases a la semana, se permitirá que todos los programas realicen un rollover. 
 

2. El Dr. Fernando Gilbes Santaella, Decano del Colegio de Artes y Ciencias, presenta 
moción a fin de atender el asunto relacionado con la cantidad de evaluaciones docentes. 
Luego de la discusión, la Junta Administrativa aprueba la siguiente moción: 

 
“Que se permita que los procesos de evaluación del personal docente se realicen de 
la misma manera que lo han estado haciendo hasta el momento, incluyendo el 
número y frecuencia de evaluaciones hasta que este organismo pueda atender las 
enmiendas necesarias   la Certificación Número 11-12-229 JA.” 
 

3. La Dra. Betsy Morales Caro, Decana de Asuntos Académicos presenta moción para que 
se constituya un Comité Ad Hoc para que estudie la Certificación Número 11-12-229 JA. 
Luego de la discusión, la Junta Administrativa acuerda constituir un Comité Ad Hoc para 
que estudie la Certificación Número 11-12-229 JA y presente sus recomendaciones al 
organismo. 
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El Comité quedó compuesto por la Dra. Betsy Morales Caro, Decana de Asuntos 
Académicos o su representante, el Dr. Raúl E. Macchiavelli, Decano y Director del Colegio 
de Ciencias Agrícolas y el Dr. Robinson Rodríguez Perez, Representante claustral.  
 

4. El Dr. Raúl E. Macchiavelli, Decano y Director del Colegio de Ciencias Agrícolas, presenta 
su preocupación en cuanto a las enmiendas aprobadas a la Certificación Número              
16-17-307 E (Segunda Enmienda) JA debido a que entiende que se tomaron decisiones 
relacionadas al porcentaje de cursos presenciales y esto es un asunto que le corresponde 
al Senado Académico. El Dr. Fernando Gilbes Santaella, Decano del Colegio de Artes y 
Ciencias informa que las enmiendas aprobadas en esta certificación han generado una 
serie de quejas y entiende que van en contra de la productividad de los empleados, 
además, choca con la filosofía de promover los cursos a distancia en el recinto. La         
Srta. Jessica Pérez Crespo, Secretaria del Senado Académico, Junta Administrativa y 
Claustro, informa que en la reunión ordinaria de la Junta Administrativa celebrada el 3 de 
marzo de 2022 se constituyó un Comité Ad Hoc encargado de estudiar la preocupación 
presentada por el Dr. Bienvenido Vélez Rivera, Decano del Colegio de Ingeniería, 
relacionada a la posible inconsistencia en la compensación del manejo de cursos a 
distancia versus manejo de cursos con secciones grandes a distancia. Luego de la 
discusión la Junta Administrativa aprueba la siguiente moción: 
 
“Que se activen las labores del Comité Ad Hoc encargado de estudiar la 
preocupación presentada por el Dr. Bienvenido Vélez Rivera, Decano del Colegio de 
Ingeniería, relacionada a la posible inconsistencia en la compensación del manejo 
de cursos a distancia versus manejo de cursos con secciones grandes a distancia, 
para que evalúe las enmiendas realizadas a la Certificación Número 16-17-307 
Enmendada (segunda enmienda) de la Junta Administrativa y presente una 
recomendación al organismo.” 

 
Cubierta la agenda en su totalidad, se clausura la reunión a las tres y treinta y dos minutos de 
la tarde. 
 

POR TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO, 
 
 

Jessica Pérez Crespo 
Secretaria 

 
APROBADA, 
 
 
Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
Rector  
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